

# Wer zahlt die Zeche?

## Streit um die Sanierung der Landesstraße 3225

Von GERALD SCHMIDTKUNZ

■ **Wichte.** „Wenn ihr nicht unterschreibt, werden wir an eurer Gemeinde ein Exempel statuieren.“ Dieser erpresserische Satz sei beim Amt für Straßen- und Verkehrswesen Kassel (ASV) gefallen, behauptete Morschens Bürgermeister Herbert Wohlgemuth am Freitag auf einer Pressekonferenz zur geplanten Erneuerung der L3225 im Ortsteil Wichte.

### Nicht zu schultern

Seit den frühen 80er-Jahren kämpft die Gemeinde Morschen um die Sanierung der Wichter Ortsdurchfahrt. Nach dem Maifest 2007 sollte der erste Spatenstich sein (wir berichteten). Doch Ende Januar

schlug im Rathaus eine Forderung ein wie eine Bombe: Unterschrieben werden soll eine Verwaltungsvereinbarung zwischen dem ASV und der Gemeinde, die die Sanierung der Landesstraße und die Verteilung der dabei anfallenden Kosten regelt – insbesondere bezüglich der Sanierung der Wichtebach-Verrohrung. Seit 1936 fließt der Bach unter der Landesstraße hindurch. Die Rohre sind inzwischen kaputt und bevor die Straße saniert werden kann, müssen sie erneuert werden. Zusätzlicher Kostenpunkt: Rund 500.000 Euro, von denen das Land als Straßeneigentümer maximal drei Viertel übernimmt. An der Gemeinde blieben also 125.000 Euro hängen, rechnete Bürgermeister Herbert Wohlgemuth am

Freitag der Öffentlichkeit vor. „Das Geld kann und werde ich nicht bezahlen. Das wären Beträge, die wir auch verteilt auf fünf oder zehn Jahre nicht schultern können.“ Er wolle vom ASV erst einmal eine Rechtsgrundlage nachgewiesen bekommen, die belegt, warum die Gemeinde zur Zahlung verpflichtet sei. An genau dieser Stelle verhärten sich die Fronten. Wulf Heise, stellvertretender ASV-Amtsleiter, kann den Nachweis nicht unter Bezug auf einen Präzedenzfall belegen. Er verweist statt dessen auf den „Bund-Länder-Ausschuss Straßenrecht“ und das „Hessische Wassergesetz“. Dort sei die Kostenverteilung gemäß „Ortsdurchfahrtsrichtlinie“ geklärt. Das habe nicht das Geringste mit Erpressung zu

„Diesen Vorwurf weise ich mit Entschiedenheit zurück“, verwies Heise den Rathauschef in die Schranken. Nun fürchtet Wohlgemuth, dass seine Gemeinde zum hessenweiten Präzedenzfall werden soll, wenn es darum geht, die Bürger für Landesstraßenbauten zur Kasse zu bitten. Ans Sittenwidrige grenzte besagte Verwaltungsvereinbarung, die so kurz vor dem Spatenstich das Fass – pardon: den Kanal – zum Überlaufen brachte. Kopfschütteln herrschte auch bei den Landtagsvertretern von SPD, FDP und CDU, die zum Ortstermin erschienen waren. Ex-Verkehrsminister Dieter Posch (FDP) gab sich „von der Problematik völlig überrascht“. Für 2007 sei das Geld für den Straßenbau zur

Verfügung gestellt worden. „Warum wurde nicht schon 1999 gesagt: ‚Wir haben hier einen Bach?‘ Dann hätte man zusätzliches Geld doch schon mit einplanen können“, warf Posch ein. Mark Weinmeister (CDU) und Günter Rudolph (SPD) versprachen unisono, sich der Sache jetzt auf politischer Ebene anzunehmen. Man werde in Wiesbaden nachhaken, ob es wirklich nötig sei, der Gemeinde Morschen so hohe Kosten aufzuerlegen. „Wir wollen, dass der Straßenbau noch in diesem Jahr über die Bühne geht“, versicherte Rudolph.



„Guter Wille“ fürs Pressefoto: Trotz wahrscheinlich unüberbrückbarer Meinungsverschiedenheiten nahmen Politiker, Planer und Bürger vorigen Freitag gemeinsam Maß an der Stelle, an der die Wichte unter der Landesstraße 3225 verschwindet – und einen riesigen finanziellen Graben aufreißt.  
Foto: Schmidtkunz

Die Sanierung der Wichter Ortsdurchfahrt ist seit Jahren ein politischer **Rohrkrepierer**, die Zahl der Sanierungsversprechen Legion. Und jetzt setzen die Volksvertreter aus Wiesbaden dem ganzen Zau-

Ich bitte Sie, meine Herren! Sie haben nicht gewusst, dass unter der L3225 der Wichtebach seit mindestens 27 (!) Jahren in völlig kaputten Rohren dahindümpelt?

Spätestens seit der Bürgerversammlung vom 3. Dezember 1980 wusste jeder, dass „die Wichtebachverrohrung den Ausbau der Ortsdurchfahrt erheblich verteuern wird“. Denn so schrieb es das Hessische Straßenbauamt Kassel dem Gemeindevorstand ins Stammbuch –

und noch heute kämpft der Bürgermeister (längst ein Neuer) seinen aussichtslosen Kampf ums Geld.

Nun war der Vorwurf der Erpressung sicherlich sehr hoch gegriffen. Dass aber ein Präzedenzfall geschaffen werden soll, steht in der Tat zu befürchten. Das ASV will eine Beispiel gebende Rechtsicherheit schaffen – und hat dabei den Goliath in Wiesbaden geweckt. So laut stoßen die Landesvertreter aller Parteien ins gleiche Horn, als hätten sich die Verkehrs-

planer der Amtsanmaßung schuldig gemacht. Es sind nun CDU, SPD und FDP, die ihre Landtagskompetenz in die Waagschale werfen wollen.

Hoffentlich müssen die Bürger dabei nicht schon wieder die Verschleppung längst überfälliger Straßenbauten erleben! Sonst wird die abgängige Wichtebachverrohrung eines nahen Tages die Fundamente der Häuser ebenso unterspülen wie das Vertrauen in die Politik.

### ZWISCHENRUF VON GERALD SCHMIDTKUNZ

ber noch einen oben drauf: Wieso haben wir das nicht gewusst?